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8 月 1 日清晨 6 点到 8
月 2 日凌晨 1 点，由中国
中车长客股份公司制造的
轨道列车在本届奥运会投
资最大的基础设施项目
——里约地铁 4 号线顺利
完成首日运行。

大图：奥运会志愿者
在乘坐里约地铁4号线列车。

小图：里约地铁 4 号
线起点站。

新华社记者 王昊飞摄

“中国制造”驰骋里约

习近平总书记在庆祝中国共产党成立
95 周年大会上指出，中国共产党人和中国
人民完全有信心为人类对更好社会制度的
探索提供中国方案。这是坚定中国特色社
会主义道路自信、理论自信、制度自信、
文化自信的时代强音。中国共产党和中国
人民为什么能够提供“中国方案”？

上溯 5000 年，中华民族展示了“中国
方案”的文化品格。人类文明的发展史启
示我们，一个国家大国地位的确立往往不
在于广袤的领土与众多的人口，而在于其
文明及其对世界贡献。在 5000多年发展历
程中，中华民族长期为世界贡献着思想的
智慧、科技的发明与国家治理的方案。虽
然近代以来中国对世界的贡献变少了，但
是古老文明烙下的大国品格还在，并滋养
着中国共产党人和中国人民的精神世界。
一个民族历史上的高度一定影响着这个民
族未来的高度。今天，习近平总书记提出

为人类提供“中国方案”，是当代中国自信
的表现，而这种自信深深地根植于源远流
长的中华传统文化。

上溯 95年，中国共产党诠释了“中国
方案”的道义坚守。近代以来，我们要为
人类作出新的更大的贡献，是中国共产党
人的庄严承诺。毛泽东早就提出了“中国
应对人类有较大贡献”的命题，邓小平、
江泽民、胡锦涛都对此作出了重要论述。
经过 90多年的努力，中国共产党对人类的
贡献已经从革命建国、经济发展推进到了
一个新的高度，那就是通过“中国方案”

对人类探索更好社会制度提供借鉴和支
撑。今天的人类面临着恐怖主义、网络安
全、气候变化等全球性挑战，世界走到了
全球治理体系变革的关口。作为一种历史
趋势，人类需要构建利益共同体和命运共
同体。历史不是也不会走向终结，人类应
当在互鉴治理经验中走出合作共赢的新篇
章。只要我们牢牢占据推动人类社会进
步、实现人类美好理想的道义制高点，“中
国方案”必将走向世界。

上溯 38 年，中国特色社会主义彰显
了“中国方案”的世界意义。中国特色

社会主义是不是好，要看事实。当代中
国之所以日益赢得国际社会的尊重与认
同，离不开这样两个事实。第一，中国
道路以改革开放为特征，拒绝封闭与僵
化。近 40 年来，这条道路解决了世界 1/4
人口的生存与发展问题。中国没有输出
贫穷与革命，而是以自力更生、自立自
强的方式诠释了一个发展中大国对于世
界的独特性贡献。第二，中国道路以合
作共赢为追求，拒绝侵略扩张式的现代
化。中国道路不以零和博弈的方式争夺
利益和霸权，而是依靠合作共赢的方式

发展自己和造福世界。中国道路超越了
西方大国对外侵略扩张式的现代化，从
而提升了人类文明的高度。

过去—现在—未来，历史的长河绵延
不绝，滚滚向前。而今，世界在发生复杂
深刻变化，中国在发生广泛深刻变革。中
国和世界、中国人民和整个人类更加紧密
地联系在一起。世界发展需要中国贡献，
人类发展需要中国方案，而中国也一定能
够作出这样的贡献、提供这样的方案。

（作者为复旦大学马克思主义学院教
授、上海市中国特色社会主义理论体系研
究中心特约研究员）

提供“中国方案”何以成为可能
■ 李 冉

8月2日，第六届北
京 （国际） 藏学研讨会
在北京中国藏学研究中
心开幕。研讨会吸引了
包括 109 名海外代表在
内的 325 位代表参加，
他们按照“一带一路”
与面向南亚开放重要通
道建设、社会转型与变
迁等19个专题，开展小
组研讨。海外代表在发
言和交流中认为，中国
藏学研究成果突出，不
仅为中国的藏学奠定了
坚实的基础，同时也为
人类的文化保护作出了
积极贡献。

在研讨会现场，海内外专家认真聆听。 （中国藏学研究中心供图）在研讨会现场，海内外专家认真聆听。 （中国藏学研究中心供图）

本报北京8月1日电 （记者
潘旭涛） 来自国家防总、水利部
的消息，7月31日23时，鄱阳湖
湖口站水位退至 19.49 米，低于
警戒水位 0.01 米。8 月 1 日 8 时，
长江中下游干流及两湖主要控制
站水位低于警戒水位 0.04—1.08
米，三峡水库水位 152.82米，较

7 月 22 日 7 时最高水位 （158.50
米） 低 5.68米。至此，长江中下
游干流及洞庭湖、鄱阳湖水位
全线降至警戒水位以下，超警
历时 12—29 天。长江防汛抗洪
工 作 取 得 了 阶 段 性 重 大 胜 利 ，
实 现 了 确 保 人 民 群 众 生 命 安
全、确保重要堤防和重要设施

安全的目标。
6 月 30 日以来，长江中下游

发生了 1999 年以来最大洪水。长
江中下游五省逐段落实防守行政
责任人885人，累计投入抗洪抢险
1692 万人次，投入抢险物料土石
方7703万立方米、机械设备130.7
万台套。

长江中下游水位全线降至警戒水位长江中下游水位全线降至警戒水位

近地轨道运载能力超百吨

中国推力最大固体火箭发动机试车成功

【西藏人的生活越来越好】

记者了解到，多名与会的海外代
表以前来过中国，还有很多人不止一
次去过西藏。在问及他们对西藏经济
社会发展和人民生活的印象时，很多
人用了“great”（好）、“impressive”（令人
印象深刻） 等词来形容。

能说一口流利中文的马克林，是
澳大利亚格里菲斯大学荣誉教授，他
第一次来中国是 1964 年，对中国历史
和文化具有非常浓厚兴趣，还研究过
唐代“安史之乱”。1984年，他第一次
从成都到西藏去旅游，借了一辆自行
车在拉萨到处游玩，参观过哲蚌寺和
色拉寺等。此后，他还去过青海、云
南、四川等省的藏区。

“一些西方观察者所谓藏族及少数
民族文化正在遭受破坏或是中国打压
藏传佛教，完全是无稽之谈，和我所
观察到的与亲身体验到的情况相违
背，也与中国的政策及实际情况不相
符。我见过的藏族人都对藏传佛教保
持着很高的热情，中国政府在藏族文
化和传统保护方面投入巨大而广泛，
这些努力都值得赞赏。”马克林说。

马克林认为，西藏经济社会发展
很快，“西藏人的生活正变得越来越
好，从服饰到食物等各个方面都能看
得出生活质量在大大提高”。马克林说
着，掏出兜里的手机比画了一下，“像
这样的智能手机，很多西藏人都在使
用，可见他们生活变得富裕了”。

来自奥地利维也纳大学的克劳斯
—迪特·马特斯教授，1994年去过西藏
度假。在他的印象里，他在西藏旅游
时是完全自由的，“没有受到任何约
束，我去过一些当地的寺庙参观，让
我记忆深刻。”

【中国藏学研究持续深入】

藏学研究的故乡在中国。中国政
府历来重视藏族优秀传统文化保护和
发展，高度重视藏文古籍的抢救和保
护，开展多项国家级文化工程，在基
础研究和应用方面都取得大量成果。
比如中国藏学研究中心牵头申请的

《中华大藏经 （藏文部分）》 藏研对勘
出版和2013年启动的《中华大典·藏文
卷》 项目等，代表了当前藏文古籍保
护与发展的成就。

对于这些藏学资源以及中国学术
机构利用这些资源取得的学术成果，
与会海外代表纷纷表示赞赏。

马特斯最感兴趣的方向是佛教哲
学，他专注研究超过 30 年。在本次研
讨会上，他将讨论藏传佛教中的“他

空”问题。“中国的藏学研究发展很
快，藏研中心有很多很好的学者在从
事相关研究工作，相关的知识水平也
得到了不断的提升。”马特斯说。

来自俄罗斯圣彼得堡国立大学东
方系的乌斯宾斯基·弗拉基米尔教授，
已经是第三次参加北京 （国际） 藏学
研讨会了。他说，“在俄罗斯，很多人
对藏学感兴趣，也有一些书籍是用藏
文出版的。通过对藏研中心的访问，
我了解了一些更深层次的研究内容，
比如我这次就读到了一些藏传佛教宁
玛派的文献。这些对我们的研究都很
有帮助。”

奥地利科学院教授恩斯特·斯坦因
凯勒就西藏的贝叶、纸质和桦树皮梵
文写本的保存与研究问题作发言。他
指出，作为贝叶经写本保护和研究项
目成果的贝叶经写本全集的 5 个副本，
目前保存在拉萨和北京的不同研究机
构中，保护和研究计划取得了初步成
果。如何进一步对这些写本进行研
究，也提出了自己的看法。

【希望更多交流与合作】

自 1991 年至今，北京 （国际） 藏
学研讨会已连续举办6届。在本届会议
召集人、中国藏学研究中心副总干事
郑堆看来，本届研讨会研讨领域广
泛，整体水平高，创新特色浓，为今
后藏学研究和藏学事业发展作了富有
开拓意义的提示，是对近年来藏学研
究成果的大检阅。

“正是因为中国政府长期以来在藏
学研究领域的积极投入，使得中国藏
学基础研究已成为国际藏学界和众多
西方学者羡慕的优势。”郑堆分析说，

“目前来看，海外藏学家最关注的领域
包括藏族文化、宗教、生态环境和经
济社会发展，以及西藏自治区在‘一
带一路’建设中的地位和作用等问
题。”

马克林表示，希望今后开展更多
交流，以帮助越来越多的外国人了解
和认识西藏，“比如大力发展旅游事
业，让更多人能来领略西藏的美景和
风土人情，希望更多地开展学术交
流，双向互动，以增进了解。”

马特斯希望，今后在梵文的文稿
编辑与翻译、出版等方面与中国的藏
学研究机构加深合作，“我期盼将来会
有更多合作研究成果出现。”

“藏研中心的访问团曾经到我们系
来访问过，也一起讨论过相关文献出
版方面的合作。”弗拉基米尔说，“中
国出版的一些藏学研究期刊对我们的
研究很有帮助，广泛的合作有助于增
进我们的共识。”

本报西安8月2日电 （龚仕
建、王姿予） 8 月 2 日 14 时，中
国航天科技集团四院自主研制的
民用航天 3 米 2 分段大型固体火
箭助推发动机地面热试车圆满成
功。这是国内迄今为止直径、装
药量、推力最大的固体火箭发动
机。试验的成功，标志着我国掌
握了大型固体火箭助推发动机的
关键技术。

在军民融合的大背景下，直

径 3 米发动机是航天科技四院进
军民用航天领域的又一代表性产
品。此次试车的发动机推力可以
达到 150 吨以上，工作时间 100
秒，全部原材料、制造设备实现
国产化，成功解决了多项重大关
键技术和诸多技术难题，不断刷
新我国固体发动机研制的纪录，
也让宇航用固体火箭的“心脏”
更加强大。

试车成功后，该院将重点从

复合材料、推进剂等成本占比高
的方面入手，在设计源头上采用
低成本设计方法、设计思路，简
化工艺、提高效率，让固体发动
机不仅做到安全可靠而且质优价
廉、好用耐用。

未来，3 米发动机可应用于
重型运载火箭固体助推器中，能
够实现近地轨道运载能力达到
100 吨 以 上 ， 满 足 我 国 载 人 登
月、深空探索的发展需求。


